

Escuela “Nuestra Señora María Bistrica”

El 1° de marzo de 1967, abría sus puertas la Escuela “Nuestra Señora María Bistrica”, reconocida como escuela no oficial el 17 de noviembre de 1967, por medio de la resolución N° 10101 del ministro de Educación de la Provincia de Buenos Aires, Alfredo G. Tagliabue, con los grados primero inferior, primero superior, segundo y quinto con retroactividad al 1° de marzo de 1967.

En las cercanías de la Parada “Roosevelt” de Ferrocarril General Urquiza, había una chacra propiedad de Marta O. V. de Mac Donald, quien en 1948 donó dos hectáreas a los Frailes Franciscanos para levantar un convento y una capilla en el lugar. Se hicieron cargo de esta donación los franciscanos de la Provincia Croata del Santísimo Redentor, con sede en la ciudad de Split, designando para atender la zona al Padre Cristóbal Rádíc O.F.M., de nacionalidad croata.

El padre Rádíc, que residía en el Colegio Cardenal Stepinac de la localidad de Hurlingham, comenzó a recorrer la zona poblada por italianos, portugueses y vascos con quintas de verdura, tambos y hornos de ladrillos. En las cercanías estaba la casa de campo de Benjamín Nazar Anchorena, que tenía la capilla “Sagrado Corazón de Jesús” para uso de la familia pero abierta a los vecinos de alrededor. El padre Cristóbal comenzó a celebrar la misa dominical, y una de las hijas de Anchorena, colaboraba preparando a los niños de la zona para la primera comunión.



Primeras comuniones en la Capilla “Sagrado Corazón de Jesús”

En los primeros años de la década del cincuenta ya se radicó en la zona el Padre Rádíc y su presencia atrajo a otros croatas, entre ellos dos hermanos de sangre, haciendo un total de seis o siete familias de esa nacionalidad, que trabajaban en las tareas rurales, otros los hacían en los hornos de ladrillos.

El Padre Rádíc le fue dando un tinte de su nacionalidad a la zona, el 13 de mayo de 1956 se puso la piedra fundamental para construir la capilla bajo la advocación croata de la “Virgen Nuestra Señora de María Bistrica”, con una misa presidida por el Delegado General de la Orden, Fray Pío M. Crivellari O.F.M¹. El 8 de octubre de 1957, logró que el Municipio de General Sarmiento, denomine al barrio que se había loteado en 1956 entre ambos ferrocarriles, frente a la Parada “Roosevelt”, como “Juan Vucetich”, en homenaje al investigador y criminalista nacido en Dalmacia (Croacia), quien se había radicado en la Argentina y como integrante de la Policía de la Provincia de Buenos Aires, inventó “*el sistema de identificación dactiloscópica*”. El 3 de julio de 1957, logró que el Ferrocarril Urquiza cambie el nombre a la Parada “Roosevelt” por el de “Juan Vucetich”². El 14 de diciembre del mismo año denominó a un sector del loteo de 1956 como “Villa Croata”, poniendo la piedra fundamental, con la presencia de Monseñor Antonio María Aguirre, Obispo de San Isidro³.



Mástil construido donde se colocó la piedra fundamental de “Villa Croata”

¹ www.museodejosecpaz.com.ar Efemérides Diciembre: “10 de diciembre de 1967 – Capilla de la Virgen Nuestra Señora María Bistrica”.

² www.museodejosecpaz.com.ar Efemérides Diciembre: “3 de diciembre de 1957 – Parada Vucetich”.

³ www.museodejosecpaz.com.ar Efemérides Diciembre: “14 de diciembre de 1957 – Villa Croata”.

Puesta la piedra fundamental, comenzó la construcción de la capilla con la ayuda de la comunidad croata, de los vecinos de la zona, especialmente los propietarios de los hornos de ladrillos, y de la familia Anchorena.

Mientras la construcción avanzaba se celebró misas de campañas al lado de la construcción, para que los feligreses pudieran ver como avanzaba la obra, aprovechando cada celebración para conseguir donativos.



Celebración de la comuniones en 1964

La primera edificación fue multiuso, porque servía como capilla y salón para catequesis, en una parte estaba la casa para el sacerdote, que se utilizaba a la vez como sacristía.

A la par de las actividades pastorales, el Padre Rádíc brindaba clases a los chicos de la zona, a los cuales llevaba a rendir los exámenes en las escuelas oficiales, a la vez que comenzó a gestar la creación de una escuela confesional. Después de intensas gestiones y con la autorización del Obispado de San Martín, el 1° de marzo de 1967, en el salón multiuso, comenzó a funcionar la Escuela que llevó el nombre de “Nuestra Señora de María Bistrica”, a la que los vecinos llamaban “la escuelita”, a la vez que se iniciaron los trámites para lograr el reconocimiento del Ministerio de Educación, originándose el expediente N° 2600-35829/67.

El 17 de noviembre de 1968, el Ministro de Educación de la Provincia de Buenos Aires, Prof. Alfredo G. Tagliabue, por medio de la Resolución N° 10101, la reconoce como Escuela No Oficial “Nuestra Señora de María Bistrica”, ubicada a 150 metros de la estación Juan Vucetich, con los grados primero inferior, primero superior, segundo y quinto, con retroactivo al 1° de marzo de 1967.

Con fecha 4 de diciembre de 1967, el Ministerio de Educación le informa a la Dirección de la Escuela “Nuestra Señora de María Bistrica”, que el establecimiento ha sido incorporado al CEDNO (Consejo para la equiparación de Docentes No Oficiales) bajo el N° 981, número que deberá utilizar en toda correspondencia.

Por problemas económicos la Escuela debió cerrar sus puertas, ya que no se podía enfrentar los costos que implicaba su funcionamiento, algunos papás pagaban la cuota y se lo distribuía a los docentes, no llegando a cubrir los salarios, esto motivaba, además, la inestabilidad del personal. Otro acontecimiento que pudo haber influido en el cierre fue la cercanía de la Escuela N° 67 de General Sarmiento, actual Escuela Primaria N° 20, que había abierto sus puertas el 30 de julio de 1966.

Hacia 1980 se creó una Fundación integrada por miembros de la comunidad croatas y vecinos con quinta de fin de semana en la zona con un buen pasar económico, con el objeto de reabrir nuevamente la Escuela “Nuestra Señora de María Bistrica”.

Así en marzo de 1982 reabrió sus puertas la Escuela Primaria No Oficial “Nuestra Señora de María Bistrica”, ubicada en la Avenida Croacia N° 2980 en el Barrio Vucetich de José C. Paz, con dos secciones de preescolar y dos secciones por grado de primaria primero a sexto.



Logo de la Escuela “Nuestra Señora de María Bistrica”

Por medio del expediente N° 2613-0749932/82, se iniciaron los trámites solicitando la autorización y el reconocimiento de las autoridades de la Provincia de Buenos Aires.

El 11 de mayo de 1983, mediante la resolución N° 629, el Ministerio de Educación de la Provincia “*autoriza funcionar con carácter precario*” al establecimiento, “*a fin de asegurar la promoción de los alumnos, con*

retroactividad al 15 de marzo de 1982”. Cuatro meses después, el 7 de septiembre de 1983, el Dr. Carlos Andrés Falco, Ministro de Educación y Cultura de la Provincia de Buenos Aires, por medio de la Resolución N° 1647, autorizó el funcionamiento de manera definitiva a la Escuela Primaria No Oficial denominada “Nuestra Señora de María Bistrica” con las secciones aprobadas provisoriamente más el séptimo grado a partir del ciclo lectivo de 1983. Estas gestiones de reconocimiento más la de obtención de la subvención fueron realizadas por el Padre Iván Urlic O.F.M. y el Representante Legal, Domingo Kunac.



Acceso al Instituto “Nuestra Señora María Bistrica”

Hemos esbozado el comienzo de la Escuela No Oficial de “Nuestra Señora de María Bistrica” (DENO N° 1946), con posterioridad Instituto “Nuestra Señora Bistrica” (DIPREGEP N° 1946), con sus secciones de preescolar y primario. Establecimiento que fue creciendo en el tiempo por el aumento de matrícula llegando a tener los tres niveles independientes: Inicial (DIPREGET N° 8147), Primario (DIPREGET N° 1946) y Secundario (DIPREGET N° 7298)

El desafío planteado es ir reconstruyendo esa historia, donde podemos destacar a los equipos de gestión de la Escuela Primaria: en la dirección se fueron sucediendo Ángela Teresa Martínez, Dina Nélica Fuentes, Rolando Alberto Agosti, Alicia Cristina Morrone y Elsa Beatriz Fernández; y en la vicedirección Rolando Alberto Agosti, Alicia Rosa Puppo y Delia Ester Pretti. Como apoderados de los Frailes Franciscanos y representantes legales: Padre Cristóbal Rádíc O.F.M., Padre Iván Urlic O.F.M., Domingo Kunac Miljenko Morosevic, Jorge Dragicevic y Celia Chorne de Fabris.



Homenaje al Padre Cristóbal Rádíc OFM, fundador de la Escuela



Inicio del Ciclo Escolar del instituto "Nuestra Señora María Bistrica"